

无产阶级革命家 忠诚的共产主义战士 马克思主义理论家 社会科学家
中共中央顾问委员会委员 中共中央党校顾问

吴亮平传

雍桂良等著
WULIANGPING ZHUAN



中央文献出版社

吴亮平传

雍桂良等 著

中央文献出版社

图书在版编目(CIP)数据

吴亮平传/雍桂良等著. —北京: 中央文献出版社,
2009. 2

ISBN 978-7-5073-2720-5

I. 吴… II. 雍… III. 吴亮平(1908~1986)—传记
IV. K827=7

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2009)第 006397 号

吴亮平传

著 者/雍桂良等

出版发行/中央文献出版社

地 址/北京西四北大街前毛家湾 1 号(100017)

销售热线/010-63097018 66513569

网 址/www.zywxpress.com

经 销/新华书店

排 版/北京金保真文化公司

印 刷/北京友谊印刷有限公司

680×960mm 16 开 22.25 印张 265 千字

2009 年 2 月第 1 版 2009 年 2 月第 1 次印刷

ISBN 978-7-5073-2720-5 定价: 42.00 元

图书如有印装质量问题可随时退换

目 录

吴亮平传记·····	雍桂良等(1)
第一章 青少年时代·····	(2)
第二章 在莫斯科中山大学·····	(13)
第三章 回到上海·····	(27)
第四章 在中央苏区·····	(50)
第五章 参加长征·····	(72)
第六章 在陕北根据地·····	(79)
第七章 创建东安根据地·····	(119)
第八章 回上海工作·····	(128)
第九章 来到北京·····	(138)
第十章 “文革”期间·····	(160)
第十一章 愿尽余生光和热·····	(165)
吴亮平与东安(密山)根据地的创建·····	陈兴良 张耀彬(188)
悼念马克思主义理论家吴亮平老师	
····· 吴冷西 余宗彦 齐速 魏晨旭 肖林(214)	
“功不在禹下”——《吴亮平文选》序·····	邓力群(220)
一个坚强的共产主义战士	
——忆吴亮平同志·····	陈伯村(223)
平平往事 亮亮风骨	
——追忆吴亮平同志在东北二三事·····	罗 衡(232)

深切怀念我尊敬的吴亮平同志·····	谭云鹤(238)
怀着崇敬的心情纪念吴亮平同志	
诞辰 100 周年·····	施惠珍(246)
为把青史留人间	
——回忆吴亮平同志·····	张培森(259)
吴亮平同志与试办托拉斯·····	罗精备(267)
吴亮平同志二三事·····	赵世安(275)
正气磅礴，大义凛然·····	
——悼吴亮平同志·····	李敏生(280)
吴亮平与中国社会科学院的由来·····	周明俊(285)
吴亮平谈《西行漫记》及其他·····	司徒伟智(289)
永驻心田的感激·····	
——在国家发改委在职干部专场汇报	
演出上的致辞·····	洪礼和(299)
情景音乐剧：债中情·····	王恩施(301)
大哥吴亮平是我革命的引路人·····	吴亮璞(307)
追忆亮平大伯·····	高小山 王菲菲(316)
吴亮平：宣传工作的负责人·····	(美)尼姆·威尔斯(325)
吴亮平生平大事记·····	(342)
后记·····	(351)

吴亮平传记

第一章 青少年时代

童年少年时期

吴亮平于1908年7月24日（农历戊申年六月二十六日）出生在浙江省奉化县吴家埠村。这是象山港深处的一个渔村。他出生的时候，中国处在半殖民地半封建社会末期，满清王朝即将灭亡。

吴亮平回忆说：“祖父以打鱼为业，同时轮种几亩祠堂祀田。……祖母照看一个小杂货铺，卖些烟酒杂物。那时，我家的生活是十分贫苦的。祖父母有二子一女，长子即为我的父亲吴忠瀛，字球籛。父亲自小聪明好学，祖父下决心即使借债也要供儿子读书，希望渔家出秀才。父亲未负期望，勤奋读书，于奉化县锦溪学堂毕业后又考入杭州优级师范学校。该校是公费学校，省去了家里一大笔学费负担。毕业后，父亲先后任奉化县锦溪学堂校长、宁波师范讲习所所长等职，他一边任教员，一边又学习政法，考入由沈钧儒先生任校长的杭州政法学校函授学习，并以优异成绩完成学业。以后，于1926年投笔从戎，赴广东参加北伐革命。1927年随北伐军入江西，任赣县县长。蒋介石发动四一二反革命政变后，下令抽壮丁打共产党，父亲愤而弃职返乡，决意不与国民党合作，……从此长期

寄迹故居，艰难度日，晚年身患肺病和糖尿病，在贫病交困中又闻传我在长征中遇难，愁患之余，于1936年逝世。我母亲王蔼南，是渔民女儿，她勤劳善良，生有四子，我居长。母亲非常喜欢我，在生活上总是格外地照顾。”^①“逢年过节，她总把食物最好的一部分为我留在一边。甚至在我离家很长时间后，她仍然这样做，希望我会回到她的身边。”^②

吴亮平学名良珉，字亮庠。5岁便进小学读书，高小就读奉化锦溪学堂。他聪明过人，学习成绩总是名列前茅。吴亮平在父亲的影响下读了不少中国古典名著，打下了很好的文学基础。奉化辖于宁波市，宁波于1842年《南京条约》中被确定为对外通商口岸，来往外国人多，随之西方文化输入，故此锦溪学堂设置了英语课，师资力量雄厚，这为吴亮平学英语打下了良好的基础。

1919年5月五四运动爆发。吴亮平回忆说：“那时，我还是高小一年级学生，那时，我们小学生，曾经排了队，拿了小旗，作了示威游行。当时的口号，我还记得是：‘反对二十一条’、‘反对卖国贼曹、陆、章’、‘抵制日货’等等。有一天晚上，在我们县城的一个大庙里，由外来的一个剧团演了戏，其中有一幕哑剧，描写了日本强盗怎样要把我们的领土，一块块的吞灭下去，这戏给了我深刻的印象。”^③“使我懂得了，我们中国正在遭受帝国主义的欺侮，中国人应该奋起斗争，……虽

^① 《吴亮平未完成的自传》，见《吴亮平文选》第404—405页，中国广播电视出版社1992年版。

^② 吴明译自（美）尼姆·威尔斯著《红尘·中国共产党人自传》，斯坦福大学出版社1952年版。

^③ 《感想与回忆：五四运动的二十年》，见《中国青年》第1卷第2期，1939年5月1日。

然那时我还不明白什么是帝国主义，还不明白‘五四’运动的伟大意义，但我很讨厌那些对中国人态度傲慢，恣意横行的外国人。”^①

吴亮平 11 岁那年，父母替他在奉化家乡订了一门亲事，女方家庭是个有钱的地主，与蒋介石家庭有亲戚关系。吴亮平少时在宁波读书，成绩又好，父亲一心要把他培养成经商者。而女方则希望同一个有商业前途的人结亲，于是就同他父亲商妥了这桩婚事。吴亮平开始并不清楚，后来随着年龄增长，明白了是怎么回事。他考虑到尚在求学时期，不愿为婚姻问题所缠绕，就向家里表明了自己的态度，但遭到父亲的斥责，以致僵持了很长时间。直到一九二九年八月从苏联回国，吴亮平回奉化探望父母时，才得知这桩亲事已在他去苏联后，由父亲出面退掉了。

1920 年，吴亮平 12 岁时，父亲带他去上海求学，他以优异的成绩考上上海名牌中学——南洋中学。吴亮平在南洋中学的 3 年，除了学习课堂知识，还抓紧阅读了很多报纸和进步杂志，如邵力子主编的《觉悟》、蔡和森主编的《向导》等。他也读陈独秀和胡适的著作以及各种社会理论的书籍，后来他读了考茨基的《阶级斗争》^②，对学习社会主义理论产生了兴趣。他同时也读了不少外国文学名著，莎士比亚、托尔斯泰、狄更斯、莫泊桑、杜马和屠格涅夫等人的作品使他入迷，因此他渴望将来当个作家。那时吴亮平常常写些短文章和小说，内容大多是反映学生生活的，曾在《觉悟》等杂志上发表。

^① 《吴亮平未完成的自传》，见《吴亮平文选》第 405—407 页，中国广播电视出版社 1982 年版。

^② 《阶级斗争》，考茨基著，恽代英译，尚志学会 1920 年版（后 1921 年 1 月又由新青年社出版）。书名后译为《爱尔福特纲领解说》。

吴亮平回忆说：“读书开拓了我的视野，丰富了我的知识，提高了我的爱国主义民族意识。”“在学习西方史时，我对美国历史很感兴趣，也喜欢阅读美国反抗英国殖民统治的作品，《汤姆叔叔的小屋》曾给我留下深刻的印象，当时我感到中国也受到英国的欺侮，应该起来反抗。学习历史使我改变了当作家的志向。我认识到中国太落后就难免受人欺侮，当时的上海，所有漂亮的建筑物都是外国人的，所有现代化的大工厂也都是外国人的，外国人在中国为所欲为，中国要富强，只有学习西方先进科学技术。于是，我又立志当一名工程师。”^① 在中学求学的吴亮平，渴望走实业救国的道路，发展民族经济，改变中国的落后面貌，以摆脱帝国主义的殖民统治。

从厦门大学到大夏大学

1923年，吴亮平15岁，中学还未毕业，看到报纸上刊登的福建厦门大学预科在上海招生的广告。他回忆说：“当时，陈嘉庚先生捐钱办学，在国内影响很大，特别是在青年学生中很有吸引力，再则那时中国学经济管理的人少，想到国富民强正需要这种人才，由于求学心切，我未征得家庭同意，就毅然前去应试，结果被经济系预科录取，这样父亲不得不再次举债供我读书。这一年夏天，我来到厦门大学学习。厦门大学不仅风景秀丽，财力雄厚，设备齐全，而且师资充足，学校教师中有很多人曾经留学英、美等国，因此是一个理想的求学场所。我在学习中，化学、数学两门功课的成绩最为突出。”^②

^{①②} 《吴亮平未完成的自传》，见《吴亮平文选》第405—407页，中国广播电视出版社1982年版。

厦门大学毕竟不是世外桃源，吴亮平入学的第二年（1924年），学校闹起了学潮。当时任校长的林文庆^③思想陈腐顽固，治校专断。是年5月，他无理解雇了王毓祥等三名外省籍教师。这三名教师都是留美学子，他们教学有方，思想比较民主，在学生中有威信。但因反对林文庆的专制统治，受到不公正的处理。为此，很多学生向校长请愿，要求恢复聘用这三名教师，但林文庆拒绝了大家的要求。学生们非常气愤，便起来罢课。受民主主义思想影响的吴亮平是经济系闹学潮的积极分子。6月初，学校教职员开会研究解决学潮的办法，罢课学生团三名代表也参加会议，林文庆却指使私党多人殴打他们，进一步引起学生们的激愤，罢课继续进行。罢课学生团与校方最终仍未达成协议，校长竟宣布提前放暑假，以驱散学潮。一部分同学在忍无可忍的情况下，愤然宣布退学。吴亮平和一些同学发起成立脱离厦大学生委员会，草拟了去上海办学的计划。厦大有200多名学生签名去上海读书，王毓祥等五六位教师亦愿同去任教。于是学生委员会先组织代表团赴沪，募捐筹款，布置租用校舍。不久，离校师生北迁，吴亮平又回到了上海。

这是白手起家办大学，所以，全体师生都动员起来了，有力出力，有钱出钱，有的跑外向社会募捐，集资建校舍。他们租用小沙渡路（西康路）201号作校舍，劳勃生路（长寿路）的弄堂房子为宿舍，第二年又在胶州路盖起新校舍，新校取名为“大夏大学”（意在“厦大”翻过来，又寓有光“大”之

^③ 林文庆（1869—1957），福建海澄人，早年赴英留学学医，曾任北京卫生学院监督，南京临时政府内务部卫生司长，1921年至1937年任厦门大学校长。

意)。校董事会主席王伯群^①，校长马君武^②。9月20日在槟榔路（安远路）潘家花园举行开学典礼，9月22日正式上课，时有学生229人，多系厦大离校学生。吴亮平注册的学名吴良斌，学号为2113，改学商科。

开学后，吴亮平除上课学习外，又和同学一起积极参加建校劳动，开始了他的新生活。吴亮平回忆说：“大夏大学地处沪西，是上海工人集居区，学校又紧邻日商的内外棉纱厂，学生们的宿舍都分散在周围的老百姓家里，学生同工人的关系自然比较密切。我参加工人运动就从这里开始。……当时，外国资本家在中国耀武扬威，任意欺压中国老百姓，他们直接在中国开办工厂，残酷剥削中国工人，……仅日本资本家就在上海开办了几十家纱厂，他们利用延长工时、随意克扣工人工资等手段，残酷压榨中国工人的血汗。我曾亲眼目睹了日商内外棉纱厂的中国工人所遭受的苦难。一次，我看见一个十来岁的女孩子，被日本工头的皮鞭打得皮开肉绽，满身是血，奄奄一息地躺在地上。这些活生生的事实，强烈地刺激着我，使我对帝国主义异常愤恨。”^③

吴亮平在校积极参加社会活动，他担任大夏大学校刊主编，经常撰写文章：有报道校院情况的；有记述工人生活状况的；也有揭露和斥责帝国主义在中国的种种罪恶行径的。另外，吴亮平还投稿给报刊，他在《民国日报》副刊《觉悟》上

^① 王伯群（1885—1944），贵州兴义人。早年参加同盟会，1924年后，历任上海大夏大学董事会主席，国民政府交通部长兼上海交通大学校长，大夏大学校长，国民党中执委，中美航空公司董事长等职。

^② 马君武（1881—1940），广西桂林人。早年参加同盟会，辛亥革命后，任南京临时政府实业部次长，1921年任非常大总统府秘书长，晚年任广西大学校长。

^③ 《吴亮平未完成的自传》，见《吴亮平文选》第408页，中国广播电视出版社1992年版。

发表《怎样对付为虎作伥的教会学校》(刊于1924年10月24日)、《卖身契约与过激思想》(刊于1924年12月18日)、《痛忆孙先生》(刊于1925年6月11日),这三篇均是反帝反封建的檄文。同时,吴亮平还担任大夏大学学生会宣传部部长,宣传部的社会工作主要是为工人举办文化补习夜校,学员主要是日资内外棉纱厂的工人。吴亮平经常给他们讲课,逐渐和工人建立了密切关系。那时吴亮平学习、工作非常忙,经济上也很拮据,常常饿着肚子跑来跑去,但情绪始终很高昂,在实践中得到锻炼和提高。

吴亮平说:“作为一个青年学生,我经常在思考中国工人的出路,向往进步,追求真理,如饥似渴地搜集和阅读革命书籍。”^①如《共产党宣言》、《价值与利润》、《社会主义从空想到科学的发展》等书,这些书引起了他的极大兴趣,也启发了他的思想进一步发展。^②他认为:“《共产党宣言》给我的影响最大,它促使我选择了马克思主义作为自己的终身信仰。”^③过去,他对沪西工人被奴役的困苦只能表示同情,而学习了马克思主义理论后,特别是把马克思的剩余价值学说与工人现状结合起来思考,开始认识到无产阶级是资本主义的掘墓人,工人阶级是中国社会各阶级中最有前途、最有革命精神的阶级。他开始自觉地参加社会活动,广泛地与工人接触,积极投入到沪西工人反对剥削压迫的斗争中。

^{①③} 吴亮平:《我翻译马列著作的经历》,见《翻译通讯》1983年第7期。

^② 《吴亮平未完成的自传》,见《吴亮平文选》第408页,中国广播电视出版社1992年版。

参加五卅运动

中国共产党在1925年1月召开四大以后，加强了对工人运动的领导，全国反帝群众运动蓬勃发展，工人罢工运动不断兴起。在上海，由于日本资本家克扣中国工人的工资，任意开除工人，5月14日，日商内外棉纱厂工人罢工。日本资本家惧怕罢工扩大，关闭内外棉纱厂并停发工人的工资。5月15日，日本资本家镇压工人抗议，枪杀工人顾正红（共产党员），打伤工人十余人。时任大夏大学学生会宣传部长的吴亮平回忆说：“内外棉纱厂紧挨大夏大学，同学们很快得到了消息，但日方企图隐瞒这件事。学生会认为有责任把事情的真相向全上海市民公布，就派出代表到上海各大学广为宣传，并为死伤工人募捐。事件公布后，果然激起上海工人、学生和各界人士的极大愤慨，这一残杀事件成为五卅运动的直接导火线。”^①紧接着上海日商内外各棉纱厂8000多工人举行大罢工。另外，上海工、商、学界等35个团体举行联席会，决定成立“日人残杀同胞雪耻会”。5月24日，在党的领导下，上海各界在闸北潭子湾召开追悼顾正红大会，上海工人、学生和市民一万多人参加公祭。吴亮平率大夏大学同学参加追悼大会。恽代英^②在大会上发表演说，控诉日本资本家屠杀中国工人的暴行，号召群众团结起来为烈士雪耻报仇！群众振臂高呼“打倒帝国主义！”“为顾正红报

^① 《吴亮平未完成的自传》，见《吴亮平文选》第409页，中国广播电视出版社1992年版。

^② 恽代英（1895—1931），江苏武进人。1921年加入中国共产党，曾任青年团中央宣传部长，《中国青年》主编，黄埔军官学校政治总教官，军校中共党团书记。参加领导南昌起义、广州起义。是中共第五、六届中央委员。1931年4月英勇就义。

仇!”这次公祭大会成了全市人民反帝的誓师大会。

根据党中央指示,恽代英负责领导全国学联、上海学联参加这次反帝斗争。5月25日起,恽代英每天都要召集学联党团领导人、各大学学生骨干分子开会,开会地点在老西门公共体育场旁边一间小房子里。大夏大学雷荣璞^①(大夏大学党团书记)、吴亮平也参加一起研究斗争方案和次日的行动计划。5月28日,中共中央召开紧急会议,及时作出了把工人的经济斗争转变成反帝政治斗争的决定,随后发动群众在上海租界地内举行大规模的反帝示威活动。

5月30日下午,在恽代英、侯绍裘^②的指挥下,各校学生和部分工人3000多人,分成许多小分队挺进上海租界区,在南京路等主要马路上散发传单、贴标语、喊口号或演讲。吴亮平回忆到:“我带着一支宣传队伍在霞飞路一带向群众演讲。我站在凳子上,控诉日本帝国主义残杀中国同胞的罪行,呼吁市民们起来,打倒帝国主义。那天听众很多,群情激昂,中途帝国主义巡捕多次前来驱赶群众,但越赶人越多,反帝的共同心愿把大家紧紧地聚合在一起了。”^③这一切使英国巡捕十分惶恐,他们开始到处抓人,被拘捕的有百余名。因此,引起学生和市民的更大激愤,有近万名群众聚集在南京路老闸巡捕房

^① 雷荣璞即雷经天(1904—1957),广西南宁人,是吴亮平在厦门大学的上一班同学,1925年初加入共青团,同年5月,由团转为中共党员。后去广州黄埔军官学校任政治部宣传科长。曾参加北伐战争、南昌起义、广州起义。新中国成立后,任广西人民政府副主席,最高人民法院中南分院院长,上海社科院院长。

^② 侯绍裘(1896—1927),江苏松江人。1921年加入中国国民党,1924年加入中国共产党。曾任上海大学附中主任,国民党江苏省党部宣传部长,省党部中共党团书记。1927年四一二反革命政变前夕被害。

^③ 《吴亮平未完成的自传》,见《吴亮平文选》第409—410页,中国广播电视出版社1992年版。

前要求放人。英国巡捕竟开枪射击，当场打死13人，伤数十人，制造了震惊中外的五卅惨案。五卅惨案发生后，中共中央当即号召上海市罢工、罢课、罢市，以抗议帝国主义的大屠杀。5月31日，上海总工会成立，同时间上海市学生联合会成立，吴亮平代表大夏大学参加学联执行委员会，并担任学联的总务部长（即秘书长）兼会刊《血潮日刊》主编。随后，吴亮平被学联指派为代表，到大资本家的组织——总商会，要求他们配合工人学生的斗争。他们表示同情，但不愿采取行动，交涉没有成功。而中小商人的组织——“各马路商界联合会”则表示愿意合作。这样，在党的领导下，上海市人民举行了三罢斗争，并成立了上海市工商学联合会。全国各地的群众也纷纷行动起来，声援上海工人的反帝斗争，一场伟大的反帝斗争很快在全国范围内轰轰烈烈地开展起来。

学联会刊《血潮日刊》于6月4日创刊，除主编吴亮平外，南洋大学（交通大学前身）的陆定一也参加了编辑工作。创刊号上发表了题为《外国人屠杀我同胞的大惨剧》的长篇报道，对五卅惨案的起因、经过和事后的一些情况作了详尽的介绍。《血潮日刊》对五卅运动的宣传和党报《热血日报》（瞿秋白主编）互相呼应，敢于说出某些大报和租界的报刊不敢说的话，在群众中起了很好的作用。

吴亮平晚年回忆到他在五卅运动中受到革命洗礼时，深情地怀念引导他走上革命道路的启蒙老师——恽代英：“我同恽代英同志是在五卅运动中相识的。那时党派恽代英指导上海市学联的工作，代英同志当时只有廿多岁，在上海学生中很有威望。他每次来开会，总是穿一件旧长衫，戴一副深度近视眼镜。他的长衫经常皱得很，衣角也卷了边。很多做地下工作的人，为了掩护身份，在穿着上是比较讲究的，而代英同志当时是党的

宣传工作的负责人，穿着却很随便。每逢开会，他常常是提前到，非常和蔼地同大家交谈。代英同志操一口无锡方言，讲话从不用讲稿，他的讲话不仅逻辑严谨，而且善于用通俗易懂的语言和方式来解释大家提出的种种疑难。他很会做工人、学生的群众工作和统一战线工作。他教我们怎样去发动群众，推动群众前进，要我们重视发挥工人的带头作用，发挥学生的革命热情，搞好统一战线，团结广大群众去作好爱国斗争。

五卅运动开始时，我们党的力量还不小，那时学联只有几个党员，代英同志除负责领导工作外，还很注意培养党的新生力量，积极吸收青年同志参加革命工作。他常常找我个别谈话，有时工作忙，就买两个烧饼充饥，我们一路走一路谈，主要是谈我们青年在民族斗争中应有的责任和作用。我当时才17岁，但谈话时，代英同志总是很认真地听取我的看法和意见，使人感到异常亲切。代英同志从思想上、政治上对我进行了细心的帮助和培养。”^①

“1925年8月里的一天，学联通知我去某一书店买书，在书店后边的房间里，一位青年同志代表共青团（当时叫C.Y）找我谈话，他说：你的情况，代英同志已经向我们全面介绍了，根据你的表现，决定吸收你参加C.Y，当时我很激动，参加C.Y是当时许多进步青年的迫切愿望，我能成为其中一员，感到无比的自豪和幸福。”^②

同年10月，在恽代英的推荐下，党组织派吴亮平到苏联莫斯科中山大学学习。

^{①②} 《吴亮平未完成的自传》，见《吴亮平文选》第411、412页，中国广播电视出版社1992年版。